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不可或缺的愛（七） 

親愛的弟兄姊妹平安 

        我們今天要一起來看愛是不自誇，一樣會分成兩次來講。不自誇其實是一個非常不容易達到的功課。為什麼不自誇是一個不容易的功

課呢？因為自誇是我們的天性，而且常常出現在我們的生活中，一個很簡單的例子就是在談戀愛的時候。我們大多數的人都談過戀愛，我

相信當我們在心儀的對面前，我們都會盡可能地在對方面前掩飾我們的缺點，所以我們在對方面前所表現的通常會比實際上好一點點，我

們在約會的時候通常都會穿得更體面一點點，女生也會把自己打扮的更漂亮一點。 

        而打扮得比較漂亮一點點的那一點點就是自誇的部分，因為我們是要讓別人對我們的印象比我們實際的樣子再更多加一點，這中間的

差距就是自誇。簡單來說，自誇就是要讓別人對自己的認知或感受比自己的實際更好。在這裡我們會碰到一個問題，保羅說愛是不自誇，

難道我們想讓人留下好印象也不行嗎？這個問題我們後面再回答。 

        我們在生活中，其實很容易陷入自誇裡面，但是我們卻不自覺，接下來我們要一起看自誇最主要的三種形式，然後一起來思想這三種

我們到底具備了幾個。 

一、刻意展現自己最好的一面給別人看：炫耀 

        自誇這個字在希臘文的意思其實非常有趣，就是把自己講兩遍，為什麼要故意把自己講兩遍？因為要讓大家知道自己有這個好處、有

這個優點。就像孔雀開屏一樣，雄性孔雀在求偶的時候通常都會把自己尾巴最美麗的羽毛展現出來，來贏得雌性孔雀的歡心。孔雀開屏最

主要的是展現牠的美麗，孔雀的羽毛確實非常美麗，又長又漂亮，牠就是要展現一下自己的漂亮，牠並沒有騙人喔！因為牠的羽毛本來就

很美，只是平時是收起來的，現在是要展給我們看，這是第一種自誇，就是展現給人家看，這也是在新英王欽定本裡面對自誇的解釋。 

        在聖經裡面有一個我們普遍都認為的好王就是這個樣子，結果被上帝處罰，雖然不是直接處罰在他的身上，但卻是在他的子孫身上發

生，那個人叫作希西家王。這個故事記載在列王記下 20 章，大家有興趣可以去看，聖經記載說，那時希西家破病得欲死，這個時候他就

禱告，上帝就派先知以賽亞對他說，上帝會醫好你的病，希西家王向先知討一個兆頭，以賽亞就對他說，你可以選擇讓太陽往前走十步或

往後走十步做他的兆頭，希西家就選擇讓太陽往後走十步，大家可以思考看看，這個兆頭是何等大的神蹟。後來希西家因為上帝的權能得

到醫治。巴比倫王的兒子，聽說他病得醫治，很好奇他到底怎麼好的，就帶禮物來看希西家。結果希西家非常好的款待巴比倫王的王子，

就帶他到國庫裡，把所有的東西都展示給對方看，聖經說，希西家聽從使者的話，就把他寶庫的金子、銀子、香料、貴重的膏油，和他武

庫的一切軍器，並他所有的財寶，都給他們看。他家中和他全國之內，希西家沒有一樣不給他們看的。 

這個王子回去後，先知以賽亞馬上來見希西家王說，上帝說，你讓他看到的都不是你的了，將來都會變成他的。這是第一種自誇，炫耀。 

二、自己沒有的卻要讓別人覺得有：吹牛 

        再來，在新美國標準譯本聖經裡面，對自誇的解釋是表現的比你的好更好。我們應該都有看過雄性青蛙在求偶的時候把自己的氣囊鼓

起來，為什麼他要把氣囊鼓起來？為了吸引雌性青蛙的注意，通常雄性青蛙能不能成功交配，是根據牠叫聲的高低來決定的，雄性青蛙的

叫聲越低沈，雌性青蛙就越感興趣，而雄性青蛙的年紀越大，叫聲就越低沉。所以比較年輕的雄性青蛙就會吸入許多空氣，把牠的下巴膨

脹成一個大大的氣囊，這樣叫起來聲音就會比較低沈，讓雌性青蛙產生錯覺。 

        其實這些比較年輕的青蛙不是沒有聲音，可是牠的聲音沒有那麼低沈，比較不吸引雌性青蛙，所以牠故意把它弄得更低沈更有吸引

力，把自己膨脹，讓自己比原來的樣子更好，不只是展現自己最好的，而是進一步放大這些好，超過原本的樣子。 

        聖經裡有沒有這樣子的例子？有喔！這對夫妻大家應該也很熟，在使徒行傳因為欺騙聖靈而被上帝擊殺。這對夫婦就是記載在使徒行

傳五章的亞拿尼亞和撒非喇，那時教會凡物公用，許多人都將房屋田產賣了，將所賣的錢放在使徒的腳前，照各人所需用的，分給各人。 

        在這樣的情況下，亞拿尼亞與撒非喇也決定要這樣做，所以他們就把田園厝宅賣了要來奉獻，但是他又捨不得全部奉獻，所以就偷偷

的留下一些。當他拿去奉獻的時候，彼得就問他說，這些是全部嗎？亞拿尼亞就回答說，這個就是所賣得的，我全部都拿來了。結果彼得

說，田地還沒有賣，不是你自己的嗎？既賣了，價銀不是你作主嗎？你怎麼心裡起這意念呢？你不是欺哄人，是欺哄神了。 

        因為沒有人要求亞拿尼亞要全部拿來，他既然有留下一些，為什麼要說是全部拿來？因為他希望人家看他的比他實際奉獻的還多一

點，但是彼得對他說，你不是欺哄人，是欺哄上帝了。亞拿尼亞聽見就倒下去，死了。而他的老婆過了三個小時後也同樣來到彼得面前，

她不知道她老公已經死掉被抬出去了，然後彼得也問她說，這是你們奉獻的全部嗎？她也同樣說，就是這麽多。結果彼得也對她說：「你

們為甚麼同心試探主的靈呢？埋葬你丈夫之人的腳已到門口，他們也要把你抬出去。」她一聽見也馬上就倒地死了，他們兩人犯的錯誤只

有一點，就是想要讓人覺得他們比實際更好、奉獻更多。 

        再更進一步說，就是他們要讓人覺得他們比實際上更愛主、更敬虔。所以我們要很小心，我們的自誇不是只有欺騙自己跟別人，更是

欺騙上帝。我們也許會覺得這沒什麼，不就只是想要讓人家覺得我們很好，讓別人對我們有比較好的評價、比較好的印象嗎？但是聖經告

訴我們，主不喜悅，因為主所喜悅的是真實，上帝說祂照著我們的本相認識我們，同樣的我們也是要讓別人在真實中認識我們。 



 2/2 

        所以想要表現的比我們自己有的更好，這樣的誇口也許我們看來這是小事，只是小罪，但是在上帝的眼中，不論大罪、小罪都是罪，

而且接下來我們就會看到這些我們認為的小事，最後會變成無法收拾的大事。 

三、本身沒有卻要讓別人以為有：欺騙 

        再來，自誇會導致欺騙，就是我們自己本身沒有，卻要讓別人覺得我們有。有一種蝶蛾類的幼蟲長的很可愛，但是卻非常聰明。我們

都知道鳥類很喜歡吃毛毛蟲，所以牠為了避免自己被吃掉，就把自己弄的跟蛇一樣，這樣就可以把鳥嚇跑。牠根本不是蛇，但是把自己弄

成像蛇的樣子，自己沒有卻裝作有，這個就叫做騙，這不像前面的說的，是本身有但是再裝多一點，這樣的誇口完全就是欺騙。 

        聖經裡有沒有這樣的人？有啊！而且很多，就是耶穌所責備的那些法利賽人、文士、撒督該人與祭司頭。耶穌在馬太福音七章這樣

說，你們要防備假先知。他們到你們這裡來，外面披著羊皮，裡面卻是殘暴的狼。         

        親愛的弟兄姐妹，我們要非常小心避免落入誇口的裡面，因為誇口會導致非常嚴重的後果。當我們習慣於誇口，我們的生命就會一直

往下走，一開始只是刻意的炫耀，後來就變成習慣的誇大、吹噓、膨風，再來就會成為自然的欺騙。 

        最後誇口會帶來什麼呢？誇口會帶來我們生活的混亂，甚至為我們的生命帶來擾亂和危險。雖然中文或英文的聖經對誇口這個字的翻

譯沒有混亂和擾動的意思，但是在其他新約文獻，特別是在古敘利亞文的翻譯中，就是把誇口翻譯成混亂跟擾亂。因為欺騙到了最後，我

們的一切都會陷入謊言裡面，會讓我們陷入魔鬼的綑綁中，如同約翰福音 8:44 所說，你們是出於你們的父魔鬼，你們父的私慾你們偏要

行。他從起初是殺人的，不守真理，因他心裡沒有真理。他說謊是出於自己；因他本來是說謊的，也是說謊之人的父。 

        到那個時候，我們就不只是會把沒有說成有，我們會陷入驕傲、自高、自義的裡面，我們之後就會講驕傲，因為張狂就是驕傲，我們

只要驕傲，就會搶奪上帝的榮光，將上帝的權能當作自己的能力，將上帝的屬性當成自己的美德，這是很可怕的一件事。到了這個時候，

我們可以想像，我們的生命是什麼樣的景況，我們的生活會是什麼樣，我們又會對別人帶來什麼樣的影響。 

        東歐有一個國家叫做羅馬尼亞，這個國家在 1989 年發生革命，為什麼會發生革命？因為當時的統治者西奧塞古推行個人崇拜，個人

崇拜就是誇口與驕傲，在他統治羅馬尼亞的 24 年中，箝制人民自由、迫害人民、基督徒與教會，許多基督徒和人民因為他的迫害而失去

生命，但是他不覺得自己有錯，反而認為他的一切都是對的。在他生日的時候，他要人寫詩來祝賀他的生日，詩的開頭就寫說，西奧塞古

是良善的、公義的、聖潔的……。我們可以看到，他的心要何等的驕傲，才能如此高舉自己、搶奪上帝的榮耀，因為只有上帝才是良善、

公義、聖潔。 

        最後他的結局是如何？當上帝的公義審判的手臨到，羅馬尼亞就在 1989 年 12 月 25 日聖誕節當天發生革命，西奧塞古和他太太都被

槍決，而且在他們被槍決之後，羅馬尼亞政府立刻宣布廢除死刑。在當時很多觀察評論都說這是上帝給他的刑罰，因為他偷竊了上帝的榮

耀。 

        親愛的弟兄姐妹，一個誇口的人，就像一個氣球一樣，當它充了氣時，會越來越膨脹，越膨脹，就升得越高，看起來非常吸引人的眼

光，但是同時也非常危險，因為只要高度升高或繼續充氣，它隨時會爆開。其實上帝喜悅的人，不應該像一個氣球，而是要像一顆鑽石，

鑽石是深藏地下，雖然不容易有變化，但是非常穩定、雖然看起來不起眼，但卻很有價值。親愛的弟兄姐妹，我們期待自己成為哪一種器

皿來讓上帝使用呢？ 

 

 

 

 

       


